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O governador Wilson Lima inaugurou, na quinta-feira (26), a rodovia AM-453, conhecida como estrada da Bela 
Vista, totalmente pavimentada e ampliada no município de Manacapuru (a 68 quilômetros de Manaus). A nova 
via deve beneficiar diretamente 300 famílias que vivem no entorno, permitindo maior segurança aos motoristas 
que trafegam na via e melhoria no escoamento da produção rural em comunidades de municípios como Irandu-
ba, Manacapuru e Novo Airão.
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   Da redação

O governador Wilson 
Lima inaugurou, nes-
ta quinta-feira (26), a 
rodovia AM-453, co-

nhecida como estrada da Bela 
Vista, totalmente pavimenta-
da e ampliada no município 
de Manacapuru (distante a 
68 quilômetros de Manaus). 
A nova via deve beneficiar di-
retamente 300 famílias que 
vivem no entorno, permitindo 
maior segurança aos motoris-
tas que trafegam na via e me-
lhoria no escoamento da pro-
dução rural em comunidades 
de municípios como Iranduba, 
Manacapuru e Novo Airão. 

“Isso facilita e transforma a 
vida das pessoas, porque garan-
te uma nova perspectiva de vida 
para o cidadão. É a possibilida-
de dele produzir mais, montar 
um pequeno empreendimen-
to, desenvolver uma atividade 

econômica porque ele tem a 
garantia de que vai chegar com 
a produção dele e escoar os 
produtos em um menor espaço 
de tempo, de que o aluno vai 
poder chegar à escola”, afirmou 
o governador Wilson Lima. 

A estrada está localizada no 
quilômetro 56 da rodovia AM-
070 e recebeu investimentos 
de R$ 26,5 milhões do Governo 
do Amazonas. A pavimentação 
da estrada foi uma determi-
nação do governador Wilson 
Lima após pedido dos mora-
dores da região, permitindo o 
acesso a comunidades como 
Arapapá, São Francisco, Bela 
Vista, São Jorge, Sagrado Co-
ração de Jesus e Vila Nova. 

A agricultora Antônia Olivei-
ra, de 45 anos, cultiva frutas 
como mamão e maracujá na 
propriedade que fica na rodo-
via. Ela vive na estrada há mais 
de 20 anos e aguardava pela 
pavimentação da AM-453. Se-
gundo ela, a nova via já é uma 
realidade para os moradores. 

“Há tempos a gente ansiava 
por essa estrada. A gente tinha 
muita dificuldade de escoar 
a nossa produção. Era só de 
barco que a gente conseguia 
ou de caminhão. E muitas das 
vezes os caminhões ficavam 

atolados aqui na estrada. 
Agora, é um sonho realizado. 
Agora todos os agricultores 
estão conseguindo escoar a 
produção com ótima qualida-
de”, disse a produtora.

Obras
As obras da AM-453 con-

templaram 7,9 quilômetros de 
extensão, incluindo serviços 
de terraplanagem; drenagem 
superficial e profunda; pavi-
mentação; sinalização hori-
zontal e vertical; e a cons-
trução de uma ponte mista 
de concreto e aço, situada na 
altura do quilômetro 25 da 
rodovia. A execução também 
ampliou a pista de rolamento 
para sete metros, acostamen-
to de um metro para cada 
lado e pavimento em concreto 
asfáltico com 7,5 centímetros 
de espessura.

Desde 2019, o Governo do 
Amazonas já concluiu a pa-
vimentação de seis rodovias: 
AM-453, AM-151, AM-070, 
Trevo Lydia da Eira Corrêa, 
primeira etapa do Rapidão 
Rodoanel e a segunda eta-
pa do Trevo do Rapidão. As 
intervenções totalizam 108,3 
quilômetros com investimen-
tos de quase R$ 790 milhões.

Governador Wilson Lima inaugura rodovia 
AM-453 ampliada e pavimentada em Manacapuru

DIVULGAÇÃO

Nova estrada 
deve beneficiar 
escoamento da 
produção rural do 
município

Rodovia é inaugurada após 
reforma em Manacapuru
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O que devo considerar ao fazer 
um planejamento para 2025?

Estamos em dezembro, o que representa ofi-
cialmente o final do ano, isso não há dúvidas. E 
mesmo se você tiver conseguido salvar 2024 ou 
não, tópico que eu já debati antes, você deve ter 
começado a pensar no planejamento para 2025. 
O ideal é que já tenha iniciado, mas independente 
de onde estiver neste processo, irei te ajudar com 
alguns pontos que você deveria considerar.

A primeira coisa que te recomendo fazer pode 
parecer simples a princípio, mas pouca gente faz 
este exercício da forma correta: aprender com o 
que aconteceu ao longo do ano que passou para 
conseguir entender de verdade o que de fato fun-
cionou e principalmente o que deu errado. Meio 
óbvio, não é mesmo? Porém, o que mais vejo são 
empresas se recusando a fazer isso.

O fato é que quando as pessoas não se recusam 
a olhar para trás, fazem essa avaliação de forma 
rápida e mal feita. Afinal, pensam que é mais fácil 
deixar correr o barco. Mesmo o que deu certo aca-
ba não sendo aproveitado para consolidar alguma 
dessas boas práticas, só celebramos e pronto. Ou 
seja, perdemos a oportunidade de aprender tanto 
com o que funcionou quanto com o que definiti-
vamente não funciona.

Para sabermos onde estão os erros, precisamos 
conhecer os detalhes das execuções, mas sabemos 
que um gestor, diante de tantas tarefas, muitas 
vezes não consegue estar ciente de absolutamente 
tudo, então nada melhor do que ouvir a opinião 
dos colaboradores sobre o que foi feito durante o 
ano, pois estão na linha de frente. O time precisa 
estar jogando junto na construção das ideias, caso 
contrário, esse já é um ponto a ser arrumado.

O grande problema é que quando não perce-
bemos ou pior, não aceitamos que deu errado, 
acabamos persistindo em algo que não vai para 
frente e provavelmente não tem futuro. É como 
se estivéssemos dando murro em ponta de faca. 
E começar um novo ano com essa mentalidade 
não é algo bom para você e muito menos para 
o seu negócio, que precisa de um planejamento 
consistente.

Por essa razão, caso a sua empresa ainda não 
utilize os OKRs - Objectives and Key Results (Obje-
tivos e Resultados Chaves) -, talvez tenha chegado 
a hora perfeita para implementar. Porém, tenha 
bastante cuidado, os OKRs não são apenas uma 
planilha de Excel que você vai seguindo e dando 
um check no que completou. A ferramenta exige 
uma implementação certeira para que realmente 
funcione.

Olhe com atenção para os dados que estão 
disponíveis: o que te dizem as métricas? Por que 
certas ações não atingiram o resultado esperado? 
Será que faltou planejamento? As hipóteses não 
foram validadas? A equipe tentou, tentou, mas 
foi na direção errada? São muitas perguntas que 
podem surgir nesse momento, mas olhar os OKRs 
bem construídos facilita este trabalho de gerar 
aprendizado.

Portanto, quando for fazer o planejamento para 
2025, ao invés de pensar em um único ciclo anual, 
tenha em mente repetir este processo a cada tri-
mestre, pois uma das premissas da ferramenta são 
ciclos curtos, que permitem recalcular a rota mais 
rapidamente, sem perder de vista o médio e longo 
prazo. Desta forma, você vai acelerar o processo de 
aprendizado da sua organização e criar um plano 
mais estruturado para o próximo ano.

Pedro Signorelli
é um dos maiores especialistas do Brasil em gestão, 
com ênfase em OKRs.

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Coloca a instituição à frente das pessoas, 
da ideologia”

Descontrole de gastos e incerteza, e não memes, fazem 
dólar disparar

É simples
“A coisa é absolutamente sim-

ples. Risco aumentou, o financia-
dor, que são os poupadores, pedem 
mais retorno”, resumiu o professor.

Basta sinal concreto
Para Vanessa Becker, sócia da 

Alpes Investimentos, trará “alívio” 
ao mercado sinal do governo de que 
está preocupado em reduzir gastos.

Imprevisibilíssimo
Segundo Becker, o mercado não 

gosta de incertezas: “Nada deixa 
o mercado mais insatisfeito que 
não ter previsibilidade”, explicou 
à coluna.

Dúvida aumenta risco
Segundo o economista Ian Lopes, 

assessor da Valor Investimentos, 
há dúvida “se de fato o plano do 
governo será saudável para o or-
çamento”.

Disputa na AleMA tem STF e 
pedido de cassação

A baixaria na disputa pela presi-
dência da Assembleia Legislativa 
do Maranhão tem tudo para ser 
resolvida pelo judiciário. Enquanto 
a ministra do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Cármen Lúcia, não 
decide quem leva a presidência 
da Casa, a briga se alastra para o 
Conselho de Ética, que recebeu 
pedido de cassação do deputado 
Othelino Neto, marido da sena-
dora Ana Paula Lobato (PDT-MA), 
suplente de Flávio Dino. O caso 
chegou ao Supremo pelo Solida-
riedade de Othelino.

Briga na esquerda
Othelino disputa o comando da 

Alema com Iracema Vale (PSB), 
apoiada pelo governador mara-
nhense Carlos Brandão, também 
do PSB.

Casos e mais casos
O requerimento para cassar 

Othelino cita atropelamento com 
vítima fatal, morte de menor em 
motel, compra de votos, propinas... 
e por aí vai.

Meio bilhão
Citado em suposto esquema de 

extração de madeira que movimen-
tou R$500 milhões, Othelino não 
respondeu aos contatos da coluna.

Falsidade é pecado
As bravatas tardias do presidente 

do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), pedindo fim de privilégios em 
2025, fazem parecer que não é dele a 
PEC do Quinquênio, que turbina sa-
lários de juízes e Ministério Público.

Nuvens pesadas
A expectativa de profissionais do 

mercado é que a inflação, os ju-
ros e o dólar crescerão em flecha, 
a menos que o governo faça um 
ajuste forte, tipo Teto de Gastos, 
por exemplo. Como não ocorrerá, 
apertem os cintos.

Rasteira em cobra
Lula conseguiu passar a perna 

até no experiente presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL). Para 
destravar pautas do governo, Lula 
chegou a prometer receber depu-
tados, fazer política. Nunca cumpriu.

Raspam tudo
“Estão raspando até a alma dos 

mais pobres”, concluiu o senador 
Eduardo Girão (Novo-CE) após o go-
verno Lula embolsar as moedinhas 
lançadas por visitantes no espelho 
d’água do Palácio da Alvorada.

Combine com os russos
O candidato favorito à presidência 

da Câmara, deputado Hugo Motta 
(Rep-PB) reafirmou sua intenção 
de priorizar projetos de infraes-
trutura. Bom sinal. Mas terá de 
driblar a má vontade do governo 
Lula (PT), que não dá a mínima, até 
resolveu taxar empresas que atuam  
nessa área.

Desconectado
A decisão do senador Angelo 

Coronel (PSD-MG) de deixar para 
2025 a votação do Orçamento pe-
gou Fernando Haddad (Fazenda) de 
surpresa. O ministro contava com a 
votação ainda este ano.

Nunca dele
Após os recordes do dólar esta 

semana, o senador Flávio Bolso-
naro (PL-RJ) alerta: “Brasil está 
quebrando! Sabe quem o regime 
Lula vai culpar? Os memes! O 
Clima! Joaquin Teixeira! Só não 
é culpa dele ou do poste”.

Palavra do mestre
Em artigo, Ives Gandra lembrou 

conversa com Bernardo Cabral 
e Sidney Sanches à época da 
Constituinte, na qual discutiram 
poderes do STF: “Fato é que, nem 
mesmo nas ações diretas por in-
constitucionalidade por omissão 
do Congresso Nacional, pode o 
Supremo legislar”, concluiu.

Pensando bem…
…pacote fraco é tema comum 

na Praça dos Três Poderes.

Poder sem Pudor
Loucura como herança
Grande contador de “causos”, 

o escritor e ex-ministro Ronaldo 
Costa Couto escreveu as “ore-
lhas” do livro de Vera Brant, “JK, 
O reencontro com Brasília” (Re-
cord, Rio, 2002, 94 pp.). Depois 
de lembrar que Brant em Minas 
não fica doido, piora, Costa Couto 
contou que certa vez, em 1973, 
Juscelino Kubitscheck foi conhe-
cer o apartamento da amiga, em 
Brasília, e se deparou com um 
belo carrilhão na sala. “Herança 
do seu avô português, Vera?”, 
perguntou o ex-presidente. Ela 
esclareceu, definitiva: “ Não. Da 
minha família, só herdei a loucura. 
O resto eu mesma comprei.”

Não são memes, nem supostas “fake news”. É consenso entre especialistas que os grandes responsá-
veis pela disparada do dólar nos últimos dias são o descontrole dos gastos públicos, o clima de incerteza 
provocado pela incapacidade do governo Lula (PT) de deixar clara a direção das políticas fiscais no futuro 
e o consequente risco provocado por esse cenário. “Não, não são os especuladores, não são os rentistas”, 
explica o professor de Economia Internacional do Insper Roberto Dumas.

Roberto Campos Neto, ainda presidente, sobre a independência do Banco Central
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   Em Tempo

Os políticos do Ama-
zonas se manifes-
taram, nesta sema-
na, sobre a decisão 

do ministro Flávio Dino, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), que bloqueou recur-
sos provenientes de emen-
das parlamentares. A medi-
da retiraria mais de R$ 150 
milhões das prefeituras do 
estado do Amazonas.

O prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), se 
manifestou nesta quinta-
-feira (26), afirmou que o 
bloqueio de recursos é uma 
“questão” que será decidida 
na “Justiça”.

“Eu acredito que não. Ainda 
tem uma questão que vai 
ser resolvida, essa é uma 
questão que vai ser decidi-
da na Justiça e eu acredi-
to que todos os municípios 
contemplados com emendas 
parlamentares deverão ser 
contemplados, mas não im-
pacta em muita coisa a nossa 
vida não”, avaliou.

O senador Omar Aziz, líder 
do PSD no Senado, foi um dos 
parlamentares que reagiu, 
declarando que entrará em 
contato com outros congres-
sistas à tarde para avaliar os 
impactos da decisão no Con-
gresso. Aziz criticou a postura 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) na condução do tema.

Omar defende que, antes 
de tomar a decisão, o STF de-

veria consultar o Congresso 
sobre os supostos critérios de 
transparência não atendidos, 
dando oportunidade para es-
clarecimentos prévios.

“Nós aprovamos os cri-
térios para a liberação das 
emendas, tanto o presidente 
do Senado, como o da Câmara 
trabalharam para se chegar 
em um denominador comum. 
Tem que analisar direito. São 
decisões tomadas que pode-
riam pelo menos dar um pra-
zo para a gente se defender, 
e não decidir dessa forma”, 
afirmou o parlamentar.

O senador Plínio Valério 
(PSDB), se manifestou nas 
suas redes sociais criticando 
a decisão do ministro.

“Quando foi deputado fe-

Ministro Flávio Dino decidiu suspender o pagamento de R$ 4,2 bilhões em emendas parlamentares

DIVULGAÇÃO

deral, o ministro Flávio Dino 
utilizou suas emendas para 
beneficiar seu estado. Ago-
ra, como ministro do Su-
premo Tribunal Federal, ele 
interfere diretamente nes-
se processo, prejudicando 
os municípios, que acabam 
sem os recursos necessários. 
Minhas emendas são total-
mente transparentes, e faço 
questão de prestar contas 
de cada uma delas. Minhas 
emendas já beneficiaram to-
dos os 62 municípios do Ama-
zonas e todos os hospitais de 
Manaus. Pela primeira vez, 
comunidades indígenas que 
nunca foram beneficiadas 
estão recebendo atenção. 
Não é favor, é obrigação. É 
o dinheiro de vocês.”

O presidente da Associa-
ção Amazonense de Mu-
nicípios (AAM) e prefeito 
do município de Rio Preto 
da Eva, Anderson Sousa 
(União Brasil), se pronun-
ciou por meio de nota, na 
quarta-feira (25). No tex-
to, o parlamentar destacou 
os impactos negativos da 
decisão, especialmente na 
área da saúde, a principal 
afetada devido à compra de 
equipamentos e conclusão 
de obras.

“Lamentamos que esse 
recurso tenha sido bloque-
ado. Trata-se de emendas 
parlamentares que cobrem 
valores aos quais os muni-
cípios têm direito. Sem es-
ses recursos, é impossível 

realizar custeios e adquirir 
equipamentos necessários 
para implementar os proje-
tos de saúde de cada pre-
feito. Quando os prefeitos 
receberam esses recursos, 
muitos já pagaram forne-
cedores, concluíram obras e 
compraram equipamentos. 
A surpresa do bloqueio dei-
xou todos em uma situação 
complicada”, disse.

A decisão
O ministro Flávio Dino de-

cidiu, na segunda-feira (23), 
suspender o pagamento de 
R$ 4,2 bilhões em emendas 
parlamentares de comis-
são. O magistrado também 
determinou que a Polícia 
Federal abra um inquérito 

Medida retiraria 
mais de R$ 150 mi 
das prefeituras 
do estado do 
Amazonas

Políticos reagem a bloqueio 
de emendas parlamentares

Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima receberá a maior parte dos recursos

MP destina RS 233 mi para 
locais atingidos por estiagem

CRÉDITO EXTRAORDINÁRIO 

O Congresso Nacional vai 
analisar medida provisória 
que abre crédito extraordi-
nário de R$ 233, 2 milhões 
para os Ministérios de Mi-
nas e Energia, do Meio Am-
biente e Mudança do Clima 
e de Portos e Aeroportos. 
Os recursos são destina-
dos ao atendimento de 
medidas emergenciais de-
terminadas pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF) para 
a recuperação a municípios 
afetados por seca ou estia-
gem, incêndios florestais e 
chuvas. A MP 1.281/2024 foi 
publicada no Diário Oficial 
da União de terça-feira (24) 
e já está em vigor.

No âmbito do Ministério 
do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima, que re-
ceberá a maior parte dos 
recursos, R$ 118 milhões 
serão utilizados pelo Ins-
tituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma) para o fortalecimen-
to da capacidade logística 

das equipes de fiscalização 
ambiental e das brigadas 
federais de combate a in-
cêndios de maior incidên-
cia de focos de calor, por 
meio do custeio de diárias e 
passagens, da aquisição de 
equipamentos (bases mó-
veis) e do fretamento de 
aeronaves, além de outras 
despesas consideradas ur-
gentes.

Outros R$ 71,5 milhões 
serão destinados ao Insti-
tuto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio) para atividades de 
capacitação e estruturação 
das equipes de fiscalização, 
contratação de profissio-
nais especializados, aqui-
sição de equipamentos de 
armamento, computado-
res, mobiliário, monitora-
mento e a implementação 
de tecnologias que garan-
tam um acompanhamento 
eficaz das áreas suscetí-
veis a incêndios, além da 
execução de outros gastos 
correlatos ao cumprimento 

da finalidade das progra-
mações.

O Ministério de Portos e 
Aeroportos receberá cerca 
de R$ 38,5 milhões para 
o reestabelecimento da 
navegabilidade no trecho 
baixo do Rio Tapajós entre 
as cidades de Itaituba e 
Santarém (PA) prejudicada 
em razão de seca extrema, 
causando o isolamento de 
comunidades e a interrup-
ção do transporte fluvial e 
do abastecimento de água 
em diversas localidades.

O Ministério de Minas e 
Energia ficará com cerca 
de R$ 5,1 milhões a serem 
destinados à Companhia de 
Pesquisa de Recursos Mi-
nerais (CPRM) para amplia-
ção e aprimoramento dos 
Sistemas de Alerta Hidro-
lógico (SAH) em operação 
na região amazônica, com 
o objetivo de mitigar os 
impactos da crise hídrica, 
enfrentar os impactos da 
seca e garantir a segurança 
hídrica na região.

Manaus, sexta-feira, 27 de dezembro de 2024

para apurar supostas irre-
gularidades.

Dino agendou para fe-
vereiro e março de 2025 
as audiências destinadas à 
contextualização e concilia-
ção sobre as emendas.

Os encontros foram mar-
cados para depois das elei-
ções que definirão os novos 
presidentes da Câmara e do 
Senado, momento em que 
também ocorre a renova-
ção da mesa diretora, das 
lideranças partidárias e das 
comissões.

A decisão atende a um 
mandado de segurança 
apresentado pelo PSOL na 
terça-feira (17). No entanto, 
a ação só ocorreu depois 
que o governo Lula conse-
guiu aprovar, no Congresso 
Nacional, o pacote de corte 
de gastos, viabilizado pela 
liberação dessas emendas.

Em agosto deste ano, 
Dino, além de suspender 
o pagamento de emendas, 
determinou que a Controla-
doria-Geral da União (CGU) 
auditasse os repasses dos 
parlamentares por meio das 
emendas do chamado orça-
mento secreto.

No dia 10 de dezembro, 
o governo federal publicou 
uma portaria conjunta para 
operacionalizar a liberação 
das emendas, dias antes 
da votação de uma série 
de medidas econômicas, 
incluindo pacote fiscal e a 
regulamentação da reforma 
tributária.

A portaria buscava concre-
tizar a decisão do STF de es-
tabelecer critérios de trans-
parência e, com isso, permitir 
a efetivação do empenho e 
pagamento dos recursos in-
dicados por parlamentares, 
bancadas e comissões.

DIVULGAÇÃO
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Governadores avaliam ir ao STF 
contra decreto sobre força policial
Castro (RJ), Caiado 
(GO) e Ibaneis (DF) 
reagem ao texto, que 
prevê medidas como 
a utilização de armas

O decreto do Ministério 
da Justiça sobre o uso 
da força por policiais em 
todo o país se tornou 

mais um impasse entre o gover-
no federal e os governadores de 
oposição na área de segurança 
pública. Publicado na última 
terça-feira, o texto que prevê 
o uso da força e de armas de 
fogo apenas em último recur-
so foi criticado pelo chefe do 
Executivo do Rio, Cláudio Castro 
(PL); de Goiás, Ronaldo Caiado 
(União Brasil); e do Distrito Fe-
deral, Ibaneis Rocha (MDB). 

Já o ministro Ricardo Lewan-
dowski voltou a demonstrar 
descontentamento com ações 
violentas da polícia, depois de 
uma jovem ser baleada na ca-
beça por um policial rodoviário 
federal, na véspera de Natal, no 
Rio. O caso deve levar a pasta 
a acelerar a regulamentação e 
detalhamento do texto, antes 
previsto para 90 dias.

As críticas dos governadores 
giram em torno dos repasses 
financeiros aos estados. Apesar 
das medidas do decreto não 
serem obrigatórias, elas servirão 
como condição para o repasse 

de verbas do Fundo Nacional 
de Segurança Pública (FNSP), 
principalmente na aquisição de 
equipamentos. Desta forma, o 
governo pretende fazer com que 
as regras sejam implementadas 
pelos 27 entes.

Castro prometeu ir ao STF 
para sustar os efeitos da me-
dida. “Nós do Rio vamos entrar 
imediatamente com uma ação 
no STF para cassar esse absurdo. 
Por fim, espero que a população 
cobre dos responsáveis por esse 
decreto quando bandidos inva-
direm uma residência, roubarem 
um carro ou assaltarem um co-

mércio”, disse o governador.
O decreto prevê que agentes 

policiais só devem usar armas 
de fogo em último recurso, em 
caso de risco pessoal. O uso da 
força física também deve ser 
evitado. Para implementar essas 
medidas, os profissionais passa-
rão por capacitação.

“A força letal não pode ser a 
primeira reação das polícias. Só 
podemos usar a força letal em 
última instância. É preciso que 
a abordagem policial se dê sem 
qualquer discriminação contra 
o cidadão brasileiro”, justificou 
o ministro da Justiça, Ricardo 

Lewandowski, que vem enfren-
tando resistência de governa-
dores, especialmente do Sul e 
Sudeste, na PEC da Segurança 
Pública.

O prazo para regulamentar o 
decreto com o detalhamento 
dos procedimentos é de três 
meses, mas Lewandowski já vi-
nha manifestando a intenção de 
fazer isso em janeiro. Com o epi-
sódio do dia 24, o ministro reve-
lou internamente que pretende 
acelerar a regulamentação.

“O lamentável incidente ocor-
rido no Rio demonstra a impor-
tância de uma normativa federal 

que padronize o uso da força 
pelas polícias em todo o país”, 
disse o ministro em nota.

‘Chantagem explícita’
Assim como Castro, Ronal-

do Caiado chamou o texto de 
“presente de natal” ao crime 
organizado e afirmou que a 
medida promove um maior en-
gessamento das forças policiais. 
Sobre o repasse às unidades da 
federação, Caiado subiu o tom:

“O decreto impõe aos estados 
que, caso não sigam as dire-
trizes do governo do PT para 
a segurança pública, perderão 

Governadores defendem que os estados que 
estão em recuperação fiscal também acessem o 

novo plano de renegociação de dívidas

acesso aos fundos de segurança 
e penitenciário. Trata-se de uma 
chantagem explícita contra os 
estados, que acaba favorecen-
do a criminalidade”, disse.

Na mesma linha, Ibaneis Ro-
cha, do Distrito Federal, caracte-
rizou o decreto como interven-
ção federal. Segundo o titular 
do Distrito Federal, a segurança 
pública deve ser responsabili-
dade dos governos estaduais.

“Interferência total. Uma 
pena que o governo federal, 
ou melhor, o presidente Lula 
não saiba seu espaço. Quem 
faz segurança pública são os 
estados”, disse.

Deputados ligados à “ban-
cada da bala” incorporaram o 
coro dos governadores contra o 
decreto. Rodolfo Nogueira (PL-
-MS) anunciou que irá apre-
sentar um projeto de Lei para 
sustar o decreto, logo após o 
retorno das atividades legislati-
vas, em fevereiro. Segundo ele, 
a medida do governo federal 
representa uma grave ameaça 
à segurança e favorece a cri-
minalidade.

“Essa medida é mais um 
exemplo de como o atual go-
verno está mais preocupado 
em combater a polícia do que 
o crime”, disse Nogueira.

A reação foi seguida por ou-
tros colegas, como Sanderson 
(PL-RS), que afirmou que a me-
dida é um entrave no combate 
ao crime.
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    Em Tempo

O Produto Interno Bru-
to (PIB) do Amazonas 
registrou crescimen-
to real de 3,04% no 

3º trimestre de 2024 em re-
lação ao mesmo período de 
2023. Com um total de R$ 
43,19 bilhões, o estado tam-
bém teve um aumento nomi-
nal de 7,60% na comparação 
com o ano anterior, segundo 
dados divulgados, na quinta-
-feira (26), pela Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (Sedecti).

Na comparação com o 2º 
trimestre de 2024, o cres-
cimento nominal do PIB do 
Amazonas foi de 2,35% e, 
descontada a inflação me-
dida pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), o aumento 
real foi de 1,54%.

De acordo com o secre-
tário-executivo de Desen-
volvimento Econômico da 
Sedecti, Gustavo Igrejas, 
todos os setores registra-
ram crescimento, incluindo 
a Indústria, os Serviços e a 
Agropecuária. A expectati-
va, segundo ele, é que 2025 
venha a apresentar resul-
tados ainda mais positivos.

“Isso mostra como a eco-
nomia do Amazonas está 
extremamente aquecida e 
como todas as contingên-
cias que foram feitas para 
mitigar os efeitos da es-
tiagem deram muito certo. 
Nós estamos com um cres-

cimento extremamente ex-
pressivo e com bastante 
esperança de que o ano 
que vem esse crescimento 
seja ainda maior”, declarou 
Gustavo.

Indústria lidera
O setor industrial foi o 

principal destaque no pe-
ríodo, com um total de R$ 
15,56 bilhões e crescimento 
nominal de 10,63% em rela-
ção ao 3º trimestre de 2023. 

Conforme a Pesquisa In-
dustrial Mensal (PIM) do 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), 
as Indústrias Gerais do 
Amazonas aumentaram 
sua produção em 2,51% na 
comparação anual e 5,35% 
em relação ao 2º trimestre 
de 2024.

Na análise setorial, as Indús-
trias Extrativas cresceram 7,33% 
em volume na comparação 
anual, enquanto a Indústria 

de Transformação teve alta de 
2,18%. Esse desempenho foi im-
pulsionado por setores estraté-
gicos como bens de consumo 
e produtos industriais da Zona 
Franca de Manaus.

Setor de Serviços avança
O setor de Serviços, que 

totalizou R$ 19,19 bilhões no 
3º trimestre, registrou alta de 
6,28% em relação ao mesmo 
período do ano passado. O 
índice de receita nominal do 

setor apresentou crescimen-
to de 19,37%, e o volume de 
serviços aumentou 14,20% no 
mesmo comparativo.

Quando comparado ao 2º 
trimestre de 2024, o setor 
apresentou alta de 8,12% na 
receita nominal e 7,01% no 
volume de serviços, refletindo 
um cenário de maior dinamis-
mo econômico no estado.

Agropecuária cresce 1%
A Agropecuária atingiu R$ 

Produto Interno Bruto do Amazonas foi impulsionado pela Indústria e Serviços

DIVULGAÇÃO

1,58 bilhão no período, com 
crescimento de 1% em rela-
ção ao 3º trimestre de 2023. 
Segundo o Levantamento 
Sistemático da Produção 
Agrícola do IBGE, a produção 
de tomate foi destaque, com 
um aumento de 47,19% na 
comparação anual, seguido 
pelo crescimento de 46% na 
produção de café canephora. 
O estudo do PIB do Amazonas 
faz parte das análises regu-
lares realizadas pela Sedecti.

Com R$ 43,19 bi, 
Estado teve um 
aumento nominal 
de 7,60% em 
relação a 2023 

PIB cresce 3,04% no 
3º trimestre de 2024

INVESTIMENTO

Aprovação de 21 novos projetos vai gerar 22,5 mil empregos na indústria naval

Governo aprova R$ 10 bilhões para indústria naval 
DIVULGAÇÃO

O Ministério de Portos e Ae-
roportos aprovou, por meio do 
Conselho Diretor do Fundo da 
Marinha Mercante (CDFMM), 21 
novos projetos que beneficia-
rão os estados do Amazonas, 
Pará, Bahia, Pernambuco, São 
Paulo, Rio de Janeiro, Santa 
Catarina e Rio Grande do Sul. O 
valor ultrapassa R$ 10 bilhões.

A estimativa é que essas 
obras gerem 8.828 empregos 
diretos, podendo alcançar 22,5 
mil vagas de trabalho em toda 
a cadeia de construção e repa-
ração naval.

“Estamos presenciando uma 
fase de retomada da indústria 
naval brasileira, que prepara 
o país para o crescimento so-
cioeconômico promovido pelo 
transporte aquaviário”, avaliou 
o ministro de Portos e Aeropor-
tos, Silvio Costa Filho, destacan-
do os impactos diretos em si-
derúrgicas, indústrias químicas, 
metalmecânicas e montagens 
industriais.

Costa Filho ressaltou ainda 
que os investimentos visam 
o crescimento econômico 
do país. “Estamos buscando 

constantemente fortalecer 
nossa indústria, garantir o 
escoamento da produção 
nacional e impulsionar se-
tores essenciais, como o de 
petróleo e gás. Com isso, 
avançamos no desenvolvi-
mento econômico e criamos 
oportunidades de emprego”, 
completou.

De olho no mercado de cré-
dito de carbono, que, segundo 
levantamento da ICC Brasil e 
WayCarbon, pode gerar receitas 
de até US$ 120 bilhões para o 
Brasil, a indústria naval cumpre 
papel estratégico nesse pro-
cesso. Isso porque a emissão 
de CO₂ é de apenas 3% no mo-
dal aquaviário, enquanto atinge 
92% no rodoviário.

Segundo o coordenador-ge-
ral de Fomento do Ministério de 
Portos e Aeroportos, Fernando 
Pimentel, outra vantagem da 
indústria naval é a redução dos 
custos logísticos.

“O Fundo da Marinha Mer-
cante é o principal pilar da po-
lítica de apoio à indústria naval 
brasileira. É essencial para a in-
ternalização da tecnologia, com 

enorme impacto na integração 
com as cadeias mundiais de 
comércio”, explicou.

O fundo é administrado pelo 
Ministério de Portos e Aeropor-
tos e tem como principal fonte 
de receita o Adicional ao Frete 
para a Renovação da Marinha 
Mercante, uma contribuição 
paga no desembarque de mer-
cadorias em portos brasileiros.

De acordo com Pimentel, nos 
últimos 10 anos, o FMM foi res-
ponsável pela entrega de 805 
projetos, no valor total de R$ 
21 bilhões.

“[O fundo] Possui uma cartei-
ra de, aproximadamente, R$ 27 
bilhões em empréstimos con-
cedidos, R$ 18 bilhões em re-
cursos livres para investimento 
e R$ 42 bilhões em projetos 
aprovados, que podem vir a se 
tornar contratos de financia-
mento para a navegação de lon-
go curso, interior, cabotagem, 
apoio offshore a plataformas 
de petróleo, apoio portuário, 
navegação de passageiros e 
pesca, bem como para estalei-
ros e instalações portuárias”, 
acrescentou.
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   Em Tempo

A praia da Ponta Negra, 
um dos principais car-
tões-postais de Ma-
naus, foi oficialmente 

liberada para banho, nesta 
quinta-feira (26). O anúncio 
foi realizado pelo prefeito 
David Almeida durante en-
trevista coletiva no anfiteatro 
do complexo turístico, mar-
cando a retomada das ati-
vidades após um período de 
interdição devido à histórica 
seca enfrentada pela região.

Segundo o prefeito, o ní-
vel do rio Negro chegou a 
17,38 metros nesta quinta-
-feira, o que garante segu-
rança para o uso da área. 

“Nós estamos aqui para 
oficialmente liberar a praia 
da Ponta Negra para banho. 
Hoje, o nível do rio está em 
17,38 metros, o que nos dá a 
segurança necessária para 
reabrir a área. Conforme o 

TAC que assinamos, a inter-
dição ocorre quando o rio 
atinge 16 metros, e agora, 
com o nível superado, es-
tamos retomando as ativi-
dades, garantindo a segu-
rança para a população de 
Manaus”, explicou Almeida

Carlos Valente, diretor-

-presidente do Implurb, 
reforçou a necessidade de 
conscientização dos ba-
nhistas. 

“A gente pede às pessoas 
que respeitem certas re-
gras de segurança, como o 
banho somente até as 17h. 
Se você beber um pouqui-

nho mais, dá uma manei-
rada, toma uma chuveirada 
e deixa passar um pouco 
o efeito do álcool, aí você 
toma o seu banho”, disse 
Valente, ao fazer recomen-
dações também para os pais 
e responsáveis de crianças. 
“Um outro pedido que a 

gente faz é em relação às 
crianças. Coloque uma pul-
seirinha com o número de 
contato para uma eventua-
lidade de elas se perderem. 
Orientem as crianças para 
não entrarem no rio sem 
um adulto do lado”, concluiu 
Carlos Valente.

Apesar da liberação, a prefeitura seguirá 
monitorando continuamente o local

DIVULGAÇÃO
Réveillon
Durante o anúncio, o pre-

feito também destacou os 
eventos planejados para 
encerrar o ano de 2024. A 
Ponta Negra será palco de 
duas grandes celebrações: 
o “Réveillon Gospel”, no dia 
30 de dezembro, e o tradi-
cional “Réveillon Manaus 
2025”, que ocorrerá no dia 
31, trazendo artistas e sho-
ws variados para receber o 
novo ano.

“Nós estamos prontos 
para proporcionar um Ré-
veillon incrível para a po-
pulação de Manaus. Esses 
eventos foram planejados 
para garantir diversão e 
segurança, além de mo-
vimentar o turismo e o 
comércio local”, afirmou o 
prefeito.

Com a reabertura da praia 
e a programação especial, 
a prefeitura também bus-
ca estimular a economia 
da cidade. Comerciantes 
locais, barraqueiros e em-
preendedores que atuam 
no complexo da Ponta Ne-
gra poderão aproveitar o 
aumento do fluxo de visi-
tantes, especialmente du-
rante os eventos de fim 
de ano.

De acordo com 
o prefeito David 
Almeida, nova 
cota do Rio Negro 
garante segurança

Praia da Ponta Negra 
liberada para banho 

Expectativa de mais de 30 mil em trânsito  Hemoam aponta 
queda nos estoquesDIVULGAÇÃO
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ANO NOVO SANGUE

   Da redação

Na semana das festivida-
des de Natal, a Fundação 
Hospitalar de Hematologia 
e Hemoterapia do Ama-
zonas (Hemoam) registrou 
baixo comparecimento de 
doadores de sangue ao 
hemocentro, resultando 
na queda dos estoques 
de sangue, sobretudo dos 
tipos O- e O+.

São necessárias 250 do-
ações diárias para man-
ter os estoques seguros, 
porém, na segunda-feira 
(23) e terça-feira (24), o 
hemocentro recebeu ape-
nas 240 voluntários para a 
sangue no Hemoam.

“Em dezembro nós te-
mos uma queda no com-
parecimento devido a di-
versos fatores, por isso eu 
peço aos doadores que 
podem doar, que estejam 
saudáveis, que compare-
çam aqui ao Hemoam por-
que muita gente precisa 
dessa doação, visto que 
nesse período também 
aumenta a demanda de-
vido a acidentes e outras 
intercorrências”, disse a 
gerente de captação, Ní-
via França.

A direção do Hemoam 
destaca que a necessidade 
de transfusões não diminui 
durante as festas, e, por 
isso, a participação da po-
pulação é essencial.

Além dos atendimentos 
regulares como cirurgias 
e tratamentos oncológi-

Maior demanda é pelo 
sangue dos tipos O+ e O-

Reforço na fiscalização começa nesta 
segunda-feira e segue até o dia 3 de janeiro

   Da redação

A Agência Reguladora 
de Serviços Públicos De-
legados e Contratados 
do Amazonas (Arsepam) 
deflagrou, nesta quinta-
-feira (26), a Operação 
Ano Novo, com o reforço 
da fiscalização no trans-
porte intermunicipal de 
passageiros. A ação, que 
vai até até o dia 3 de 
janeiro, visa garantir a 
segurança e a qualidade 
dos serviços para as mais 
de 30 mil pessoas que 
devem utilizar os modais 
coordenados pela autar-
quia estadual.

Os departamentos téc-
nicos da Agência Regula-
dora projetam que mais 
de 1.100 fiscalizações 

ocorram em nove dias de 
atividades.

O diretor-presidente 
da Arsepam, Ricardo 
Lasmar, destacou que a 
operação de fiscalização 
realizada nesta última 
semana do ano contará, 
como nas edições ante-
riores, com a colabora-
ção de diversos órgãos do 
Governo do Amazonas. O 
objetivo é garantir mais 
segurança aos passagei-
ros que se deslocam para 
os diferentes municípios 
do Estado durante o pe-
ríodo festivo. 

“A principal meta da 
Arsepam, em conjunto 
com as demais entidades 
parceiras, é intensificar 
as fiscalizações para ofe-
recer um atendimento 

de qualidade diante do 
grande volume de pas-
sageiros. A segurança dos 
usuários continua sendo 
nossa prioridade”, afir-
mou Lasmar. 

Lasmar também refor-
çou que qualquer irregu-
laridade observada nos 
veículos ou embarcações 
pode ser denunciada pe-
los passageiros por meio 
da Ouvidoria da Arsepam, 
que atende pelo número 
2020-1117, disponível 24 
horas por dia.

Mais detalhes
O Departamento de 

Transporte Rodoviário 
(DETR) da Arsepam esti-
ma que 15 mil passageiros 
deixem Manaus, em nove 
dias, com destino a ou-

tras cidades do estado. 
As equipes da Arsepam 
devem realizar 800 fis-
calizações nos modais 
regulares (viagens entre 
terminais rodoviários), 
semiurbano (Manaus-
-Iranduba e Iranduba-
-Manaus), fretamento 
eventual e contínuo.

As vistorias no modal 
rodoviário acontecem 
no Terminal Rodoviário 
Engenheiro Huascar An-
gelim (Rodoviária de Ma-
naus), bairro Flores, Zona 
Centro-Sul; Barreira de 
Fiscalização Estadual 
(AM-010 e BR-174), bair-
ro Santa Etelvina, Zona 
Norte; barreira de Fisca-
lização Estadual da Ave-
nida das Flores, bairro 
Lago Azul (entrada do Vi-
ver Melhor 1), Zona Norte; 
após a Ponte Jornalista 
Phelippe Daou (Ponte 
Rio Negro), em Iranduba; 
e no Terminal Rodoviário  
de Itacoatiara.

O Departamento de 
Transporte Hidroviário 
(DETH) da Agência pro-
jeta que 15 mil passa-
geiros optem por deixar 
Manaus por meio de em-
barcações. Nessa moda-
lidade, os fiscais devem 
realizar 300 vistorias. 
As abordagens no mo-
dal hidroviário ocorre-
rão no Porto de Manaus, 
nas balsas da Manaus 
Moderna, no Centro, 
no Porto da Ceasa, no 
Distrito Industrial, Zona 
Sul, e no Porto de São  
Raimundo.

cos, com o aumento das 
festividades, também há 
um aumento nos casos 
de emergência que re-
querem sangue, como os 
acidentes, e o atendimen-
to a essa demanda depen-
de da doação de sangue.

Requisitos
Para se tornar um doa-

dor basta estar com boa 
saúde, ter entre 18 a 69 
anos e pesar mais de 50 
quilos. Caso tenha entre 
16 e 17 anos pode doar 
somente acompanhado 
do responsável ou repre-
sentante legal. Também 
é importante estar bem 
alimentado e munido de 
documento de identidade 
oficial com foto (RG, CNH, 
passaporte ou Carteira de 
Trabalho).

O Hemoam vai funcionar 
normalmente até sábado, 
no horário de 7h às 18h, na 
avenida Constantino Nery, 
nº 4397, Chapada, Zona 
Centro-Sul de Manaus.
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   Em Tempo

O Amazonas FC fe-
chou um novo 
acordo de patro-
cínio para a tem-

porada 2025. Trata-se da 
Universidade Luterana do 
Brasil – Manaus (Ulbra Ma-
naus), que terá sua marca 
estampada na camisa au-
rinegra (ombro), além de 
divulgações em espaços 
como backdrop, placas de 
publicidade, mídias on e off 
e ingressos para as partidas 
do clube como mandante 
durante o ano.

Em contrapartida, o clu-
be poderá usufruir dos dois 
campos de futebol, que, in-
clusive, já começaram a ser 
reformados e devem ser en-
tregues ainda em janeiro, e 
terá espaços para academia, 
rouparia, vestiário, almoxa-
rifado e sala de imprensa 
e para a comissão técnica. 
A ideia é que o local seja o 
Centro de Treinamento do 
Amazonas em 2025.

“É com muita satisfa-
ção que anunciamos esse 
acordo, com uma entida-
de de ensino respeitada 
e dona de uma estrutura 
invejável em nossa cidade. 
Temos certeza de que é 

apenas o início dessa par-
ceria, que vai proporcio-
nar novas possibilidades e 
oportunidades tanto para 
nós, quanto para a Ulbra”, 
explicou o CEO da Onça-
-pintada, Roberto Peggy.

Com seu novo patrocina-
dor na camisa, o Amazonas 
volta a campo no dia 26 de 
janeiro, para encarar o Sete 
FC, no Estádio Carlos Zami-
th, às 15h30, pela primeira 
rodada do Campeonato 

Amazonense 2025. O clube 
aurinegro é o atual vice-
-campeão. Além do Esta-
dual, o Aurinegro também 
disputará as copas Verde 
e do Brasil, e a Série B do 
Brasileiro.

Ideia é que o local seja o Centro de Treinamento do Amazonas FC em 2025

JOÃO NORMANDO/AMFC

Ulbra Manaus
A Ulbra Manaus foi insta-

lada na capital amazonen-
se em 1992, portanto, atua 
há mais de 30 anos na cida-
de, dividindo-se em Colégio 
Concórdia: ensino infantil, 
fundamental e médio, polo 
Ensino a Distância (EAD) 
e Centro Universitário Lu-
terano de Manaus. Possui 
11 graduações presenciais, 
quatro pós-graduações 
presenciais e 20 gradua-
ções e 20 pós-graduações 
no EAD. Todos os cursos 
são reconhecidos pelo Mi-
nistério da Educação (MEC) 
e contemplam as principais 
exigências do mercado de 
trabalho, capacitando seus 
estudantes para o pleno 
desempenho de suas atri-
buições na carreira esco-
lhida.

“Somos uma Universi-
dade que há mais de 50 
anos incentiva o esporte 
por todo o Brasil. Em Ma-
naus, a ULBRA pretende 
continuar essa história de 
sucesso junto ao Amazo-
nas FC, construindo possi-
bilidades por meio do es-
porte e de uma educação 
de qualidade, que é a nossa 
marca registrada”, afirmou 
a reitora da instituição, Dra. 
Maryana Batalha.

Amazonas FC vai 
usar instalações da 
Ulbra como casa na 
próxima temporada

Onça firma parceria com 
universidade de Manaus

Léo Pelé disputou 95 partidas com a camisa do Vasco da Gama e marcou dois gols

Atacante Carlinhos será um dos mais experientes do grupo recheado de garotos no Estadual

Vasco fecha venda do zagueiro 
Léo Pelé para o Athletico-PR

Fla define grupo de garotos 
para início do Carioca 2025

DANIEL RAMALHO

REPRODUÇÃO/CRF

MERCADO PLANEJAMENTO

   Da redação

Vasco e Athletico-PR 
chegaram a um acordo 
verbal nesta quinta-feira 
(26) pela negociação de 
Léo Pelé. O zagueiro, que 
chegou ao clube carioca 
em janeiro de 2023, será 
vendido por 2 milhões 
de dólares (cerca de R$ 
12,3 milhões na cotação 
atual). A contratação do 
jogador de 28 anos deve 
ser oficializada nos pró-
ximos dias.

Segundo o jornalista 
Venê Casagrande, que 
divulgou o acerto, as par-
tes iniciarão, em breve, 

as trocas de documentos 
pelo negócio.

Inicialmente, o Cruz-
-Maltino impôs as condi-
ções da transação. Assim, 
solicitou que o negócio 
acontecesse com paga-
mento em dinheiro, sem 
a inclusão de jogadores. 
O Rubro-Negro acatou o 
pedido e deu o sinal verde 
para o desfecho positivo.

Após período contur-
bado no São Paulo, Léo 
foi contratado pelo Vas-
co por R$ 16 milhões na 
época. Seu contrato com 
o Gigante da Colina ia até 
o fim de 2025. Ou seja, ele 
estaria livre para assinar 

um pré-contrato no meio 
do ano (o Vasco não rece-
beria nada por uma pos-
sível saída). Dessa forma, 
a venda neste momento 
é vista com bons olhos 
pelos vascaínos.

A temporada de 2024 
foi repleta de momentos 
conturbados na relação 
entre Vasco e Léo Pelé. O 
zagueiro foi alvo de inú-
meras críticas de torce-
dores. Alterando entre ti-
tular e reserva, ele entrou 
em campo em 49 jogos.

No total, Léo Pelé 
disputou 95 partidas e 
marcou dois gols com a 
camisa do Vasco.

   Da redação

O Flamengo definiu os 
jogadores que irão disputar 
os primeiros jogos do Cam-
peonato Carioca. Como o 
elenco principal fará pré-
-temporada nos Estados 
Unidos, com viagem pre-
vista para o dia 10 de janeiro, 
atletas da equipe Sub-20 
estarão à disposição para 
as rodadas iniciais do tor-
neio estadual.

De atletas que, frequen-
temente, são relacionados 
para as partidas do pro-
fissional, Carlinhos, Lorran, 
Cleiton e Dyogo Alves dis-
putarão os jogos. 

No total, 27 jogadores, 

que se reapresentarão, 
nesta sexta-feira (27), fo-
ram inscritos para as pri-
meiras rodadas do Cam-
peonato Carioca.

Lista
Goleiros: Dyogo Alves 

(2004), Lucas Furtado 
(2004), Andrew (2007) e 
Eduardo Jung (2007);

L a t e r a i s - d i r e i t o s : 
Lucyan (2006) e Daniel 
Sales (2006);

Laterais-esquerdos: 
José Welinton (2004), João 
Carbone (2005) e Ainoã 
(2005);

Zagueiros: Cleiton 
(2003), Felipe Vieira 
(2005), Iago (2005) e Da 

Mata (2006);
Volantes: Daniel Rogé-

rio (2005), Rayan Lucas 
(2005), Fabiano (2005), 
Caio Garcia (2004) e João 
Victor (2005);

Meias: Rafael (2005), 
Guilherme (2006) e Lor-
ran (2006);

Atacantes: Thiagui-
nho (2001), Felipe Teresa 
(2006), Wallace Yan (2005), 
Shola (2005), Felipe (2006) 
e Carlinhos (1997);

A expectativa é que os 
titulares fiquem à dispo-
sição a partir do jogo con-
tra o Bangu. A delegação 
rubro-negra retorna dos 
Estados Unidos no dia 19.
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Artista marcou a história da teledramaturgia brasileira 

REPRODUÇÃO

Morreu, nesta quinta-
-feira (26), o ator Ney 
Latorraca, aos 80 anos, 
no Rio de Janeiro. O ar-
tista marcou a história da 
teledramaturgia brasilei-
ra com papéis icônicos, 
como o vampiro Vlad, de 
“Vamp”, e Barbosa, de “TV 
Pirata”. Sua morte está 
sendo lamentada por di-
versos artistas, com quem 
contracenou.

A atriz Claudia Ohana, a 
Natasha de “Vamp”, des-
tacou o talento do cole-
ga de elenco e relembrou 
como foi contracenar com 
o amigo. 

“Isso marcou nossa his-
tória, nossa carreira. Ele 
era uma pessoa muito 
carinhosa, muito diverti-
da e muito alegre. Ele é 
capaz de falar da vida e 
da morte de uma maneira 
com humor. Sempre tinha 
um humor”, disse, em en-
trevista à CBN. 

O ator Tony Ramos con-
tou que ele e Ney tinham 
uma amizade sincera e 
costumavam se despedir 
ao telefone com a sauda-
ção “amor e paz, Barbosa”, 
em referência ao perso-
nagem da “TV Pirata”. 

“Essa notícia dá uma 
sacudida em toda nossa 
turma, porque é muito 
duro, muito triste. Não 
sabia que ele estava com 
problema e internado. 
Só posso estender ao 
espectador a dimensão 
dele. Ele era grande, gi-
gante entre nós. Um ator 
espontâneo. Quero ficar 
na lembrança com os 
jantares em nossa casa, 
aniversários, reunião da 
sala da dona Guta, nos-
sa diretora de elenco”, 
afirmou.

O ator e escritor Mi-
guel Falabella lamentou 
ter de chorar por alguém 
com quem já deu tantas 
gargalhadas. 

“Você foi uma luz, um 
amigo querido, um ator 
extraordinário, um ho-
mem do teatro e um ob-
servador da vida com um 
olhar único e certeiro. 
Um grande. Obrigado por 
tanto e por tudo. Eu vou 
cuidar da sua memória. 
Aliás, toda uma gera-
ção hoje te reverencia e 
promete manter acesa 
a chama da sua história. 
Um beijo, amado meu!”, 
escreveu.

Mais de 45 mil pessoas se inscreveram no programa para concorrer às bolsas 
DIVULGAÇÃO

Resultado já está disponível para consulta no portal do candidato

CULTURABolsa Universidade  
disponibiliza 
lista de aprovados

    Em Tempo

O resultado preliminar 
do Programa Bolsa 
Universidade (PBU) 
2025 já está dispo-

nível para consulta no portal 
do candidato, por meio do 
link http://portalespi.ma-
naus.am.gov.br. A listagem 
também está disponível na 
edição do Diário Oficial do 
Município (DOM) desde esta 
quinta-feira (26).

Para esse processo, a Esco-
la de Serviço Público Muni-
cipal e Inclusão Socioeduca-
cional (Espi), órgão vinculado 
à Secretaria Municipal de Ad-
ministração, Planejamento e 
Gestão (Semad), disponibili-
zou um quantitativo recorde 
em edital único, de oportu-
nidades de acesso ao ensino 
superior em instituições par-
ticulares com 47.377 vagas.

Ao anunciar o resultado, 
o diretor-geral da Espi, Rai-
mundo Filho, destacou o al-
cance do processo. 

“Por orientação do prefeito 
David Almeida, intensificamos 
a divulgação do Bolsa Univer-
sidade por toda a cidade. Esti-
vemos em terminais de ônibus, 
em escolas, enfim, levamos a 
informação para todos e tive-
mos mais de 45 mil inscritos. 
Agradecemos às instituições 
parceiras que tanto contri-
buem para o sucesso do nosso 
programa”, afirmou.

Mais de 45 mil pessoas se 
inscreveram para concorrer 
às bolsas que oferecem três 
níveis de descontos, sendo 

Artistas de luto por 
partida de Latorraca

de 100% (integrais), 75% e 
50% do valor da mensalida-
de do curso escolhido, com 
compensação tributária e 
bolsas voluntárias. Deste 
total, 18.787 candidatos fo-
ram classificados e 20.982 
ficaram no cadastro reserva 
e poderão ter nova chance no 
período de remanejamento 
para as vagas remanescen-
tes, a ser divulgado pela co-
ordenação do PBU.

Os 5.389 restantes foram 
eliminados por não atende-
rem aos critérios da seleção 
para o programa. O candidato 
que discordar da classifica-
ção pode interpor recurso, 

nos dias 27 e 30/12, das 8h 
às 14h, na sede da Espi, na 
Avenida Compensa, nº 770, 
Vila da Prata, Zona Oeste, 
conforme consta no Edital 
do PBU 2025.

A entrega da documenta-
ção dos candidatos classi-
ficados será feita de forma 
presencial, no período de 
6 a 10 de janeiro de 2025, 
no horário das 8h às 15h, 
quando o candidato clas-
sificado deverá apresentar 
a documentação (original e 
cópia), na Instituição de En-
sino Superior (IES) para a 
qual foi classificado, com a 
finalidade de comprovação 

das informações prestadas 
em sua inscrição.

Inclusão socioeducacional
As oportunidades de aces-

so ao ensino superior ofe-
recidas pela Prefeitura de 
Manaus são para 12 Insti-
tuições de Ensino Superior 
da rede privada, totalizando 
22 unidades em toda a ci-
dade. O PBU é destinado a 
estudantes de famílias de 
baixa renda. Com este pro-
cesso, o número de bolsas 
de estudos para graduação 
disponibilizadas na gestão do 
prefeito David Almeida chega 
a 200.356.
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Ari MottaAri Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O competente 
jornalista 

Alfredo Azle 
integra a 

diretoria de 
comunicação 
da Escola de 
Samba Sem 

Compromisso, 
que comemora 

45 anos. Campeã 
do acesso, abre 

o desfile do 
Especial 2025.

Quem comemorou mais um ano de 
sucesso na vida. Eterna secretária de 

cultura do Amazonas Zeina Neves, sempre 
competente, dava show na organização 

do carnaval e em Parintins. Fez história na 
pasta. Parabéns!

Dois queridos que são mais que pai e filha, 
são amigos e estão sempre na trincheira 

da cultura, Giovanna e Marcus Tulio 
Costa, ela interprete da Escola de Samba 

Aparecida é puro talento.

Hoje eu tomo com o Diretor-Presidente 
do Sistema Encontro das Águas de 
comunicação Oswaldo Lopes, que 
anunciou a expansão da rede para 
chegar em 2025 nos 62 municípios 
do estado do Amazonas. Lopes 
destacou a importância da 
expansão, como sendo uma 
determinação do governador, 
para levar informação a todos os 
cantos do Amazonas, onde as 
dificuldades são grandes.

Aplausos para a conselheira Yara Lins, presidente 
do TCE-Am, reconhecida pela imprensa como a 

“Personalidade do Ano”. Mulher firme, aplicando 
muita seriedade no trabalho, reconhece o papel 

importante da imprensa.

Os jornalistas Jean Holanda e Daly Ruiz atuam com 
muita competência na assessoria de grandes marcas 
em Manaus. Sempre simpáticos recebem os colegas 

com muita atenção!

O destaque é para a diretoria do 
Sindicato dos Trabalhadores da 
Construção Civil (Sintracomec), 
que atuou de forma firme em 
defesa da categoria, buscando não 
apenas a melhoria financeira, mas 
também as melhores condições 
de segurança nos canteiros de 
obras. Esse Ano os trabalhadores 
tiveram aumento real e não apenas 
reajustes. Apesar das conquistas 
o trabalho não pára e a meta em 
2025 é qualificar o trabalhador 
com acesso ao conhecimento 
através de parcerias.

A bela 
madrinha 
de bateria 

da Escola de 
Samba Unidos 
da Cidade Nova 
Taty Neves, fez 
ensaio especial 

e presenteou 
os torcedores 

da 
agremiação 

e os fãs, com 
uma fantasia 

bem típica 
da época.  A 
mamãe Noel 

recebeu 
muitos 

elogios pela 
criatividade.



Classitempo12

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110/99969-1624 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

Manaus, sexta-feira, 27 de dezembro de 2024

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

TR
A

D
IÇ

Ã
O

 E
 C

RE
D

IB
IL

ID
A

D
E

FU
N

D
A

D
O

 E
M

 19
87

, O
N

LI
N

E 
D

ES
D

E 
19

99

E
M

T
E
M

P
FU

N
D

A
D

O
 E

M
 19

87
, O

N
LI

N
E 

D
ES

D
E 

19
99

EM
T
EM

P

T
R
A
D
IÇ

Ã
O
 E

 C
R
E
D
IB

IL
ID

A
D
E

TR
A

D
IÇ

Ã
O

 E
 C

RE
D

IB
IL

ID
A

D
E

FU
N

D
A

D
O

 E
M

 19
87

, O
N

LI
N

E 
D

ES
D

E 
19

99

E
M

T
E
M

P
FU

N
D

A
D

O
 E

M
 19

87
, O

N
LI

N
E 

D
ES

D
E 

19
99

EM
T
EM

P

T
R
A
D
IÇ

Ã
O
 E

 C
R
E
D
IB

IL
ID

A
D
E

COMERCIALLEM
TEMPO@GMAIL.COM

CLASSIFICADOSEM
TEMPO@GMAIL.COM

(92) 98859-0110
COMERCIAL

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE


